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Bientôt  à la retraite ?
Demandez  conseil à nos  experts !

 

3035
    Du lundi au vendredi de 9h à 18h

POUR EN SAVOIR PLUS

Anticipez dès aujourd’hui  
votre nouvelle couverture santé !
Lors de votre départ à la retraite, votre contrat santé collectif prendra fin. 
Votre conseiller de La Mutuelle Générale est à votre disposition pour 
vous accompagner dans le choix d’une complémentaire santé adaptée  
à vos nouveaux besoins.  

On s’est dit que pour 
vivre sa retraite à 100 %, 
il fallait une protection  

100 % efficace
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05ÉDITORIAL

Pour arriver à prendre du recul par rapport 
à nos quotidiens très animés, préservons-nous 
pour profiter des instants de vie qui s’offrent 
à nous. Nous allons continuer à publier dans ce 
sens avec le sujet des Bienveilleurs.
La vie associative est riche de rencontres phy-
siques et d’échanges via Teams. Avec le comité 
directeur de l’AME, nous nous efforçons de faire 
évoluer nos outils de communication : création 
d’un nouveau site internet, et aujourd’hui c’est 
le format papier qui évolue, 
pour plus de lisibilité.
Notre contexte évolue tou-
jours aussi vite. La vie des 
établissements en est for-
tement impactée. Certains 
processus réussissent 
parfois à nous permettre 
de vivre une expérience 
client-postier de qualité. 
J’ai testé le parcours re-
trait d’instance en bureau 
de poste d’un colis reçu à 
titre personnel avec Mon 
Identité Numérique. Et le 
parcours a été très fluide. 
Mais que de difficultés le 
Réseau a t- i l rencontré 
avant d’en arriver à ce résultat. 
Les conditions de réussite du parcours client 
sont multiples : le SI doit être stable et en état 
de fonctionnement, le matériel également, 
le processus simple pour être maîtrisé facile-
ment, et surtout le bureau de poste, doit être 
ouvert, ou le facteur présent sur la tournée.
Comment aborder ce sujet de l’ouverture des 
bureaux de poste dans la semaine autrement 
que sous l’angle d’une simple mesure de flux 

pour rendre le service ? De même pour les 
tournées, quid des critères, à l'heure des Nou-
veaux Services et de la Nouvelle Gamme 2023.
Le besoin de Poste (représentée par le facteur 
ou le bureau de poste), est très présent chez 
les Français, comme le clocher du village, ou la 
mairie. Le partenariat ouvre des possibilités aux 
clients d’un service élargi, et son utilité n’est 
pas à démontrer. Mais si le choix de La Poste 
est d’ouvrir un bureau ou d’assurer une tour-

née, les moyens doivent 
être donnés aux établis-
sements pour assurer ces 
missions. 
Les secteurs qui ont plu-
sieurs zones de mobilité 
au sein de leur équipe, 
peuvent être en déficit de 
charge, car en excédent 
sur une zone, et en déficit 
sur celle d’à côté. Le mo-
dèle du chargé de clien-
tèle remplaçant, couvre 
l’intégralité du secteur. 
Partout où c’est possible, 
s’il y a des volontaires dans 
l’équipe, cela devrait être 
mis en œuvre. 

La fluidité de recrutement annoncée par le 
Siège, est lente à « descendre » parfois en 
région. Le modèle du bureaucrate qui « louche » 
sur son bas de colonne, freine le dévelop-
pement, sans humains, point de business. 
Gageons que nos futurs DREX à la BGPN 
auront à cœur de nous donner les moyens de 
leurs ambitions.

NOTRE BESOIN 
DE POSTE
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Après les mots d’accueil par Catherine GIRARD, une minute de silence 
a été observée en mémoire de Pascal PETITPAS, Président de la région 
Aquitaine et membre du Conseil d’Administration qui vient de nous quitter. 
Pendant cet hommage, il a été rappelé que notre collègue avait toujours 
défendu la section des adjoints avec son franc-parler. Il prenait à cœur 
les problèmes des uns et des autres et aimait son entreprise. Membre 
de la commission BSCC, c’était une belle personne généreuse. 
Son départ nous marque tous et nous garderons de Pascal le souvenir 
d’un postier engagé.

La transition fut difficile et le Conseil d’Administration a accueilli Séverine 
BARIL de la section des métiers techniques. Son dynamisme et son 
engagement au sein de notre association seront un atout pour fédérer 
les collègues de cette filière à nous rejoindre.

CONSEIL 
D’ADMINISTRATION 
DES 5 & 6 OCTOBRE 2022

Présentes :

Véronique BARBELLION, 
Séverine BARIL, Edith BENOIT,  
Catherine GIRARD, 
Myriam MOULIN, 
Véronique PECQUEUR, 
Michelle TEYSSIER.

Présents :

Christophe ANDRÉ, 
Patrick BELLIOT, 
Philippe BRISBART, 
Guillaume DEFRANCE, 
Jean-Pierre DE SANTIS, 
Serge DEVILDER, 
Noël GARINET, 
Jean-Pierre GUILLOTEAU, 
Stéphane HAFNER, 
Patrick JOUAN, Joël LAGARRIGUE, 
Philippe LEPLAT, Luc PONSY, 
Philippe PREVOST, 
Yannick ROULETTE, 
Olivier SAUGET, Doris STEBIG.

Auteur : Philippe BRISBART
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Sujets d’actualité du Groupe :
- La Branche Grand Public et Numérique est en 
pleine mouvance avec des difficultés de nomina-
tion dans les secteurs. On constate un décalage 
entre la réalité et la stratégie de l’entreprise,
- Projet de mise en place des DREX (Direction 
Régionale Exécutive) avec une expérimentation 
en Bretagne, Ile de France et PACA.

Vie de l’association
- Plusieurs régions n’ont plus de président et 
l’animation est un incontournable au niveau de 
l’AME. A cet effet et dans le cas d’un président 
qui quitte son poste, il faut provoquer une AG 
régionale et constituer un nouveau bureau,
- Souhait que chaque région ait un correspon-
dant à plusieurs titres,
- Plusieurs régions n’ont pas organisé d’AG de-
puis plusieurs années, c’est le cas notamment 
de la Bretagne, Ile de France, Lorraine, Centre, 
Picardie. Quid pour relancer ces régions,
- Intégration du Limousin à l’Aquitaine, le solde 
du compte sera intégralement versé à la nou-
velle région. Le CCP du Limousin sera repris et 
transformé au bénéfice de la section Loisirs pour 
l’organisation des voyages. Les règlements avec 
les voyagistes en seront facilités. Cette proposi-
tion a été validée à l’unanimité.

Evolutions à venir
- Avec les orientations du Groupe, il faudra cal-
quer nos régions avec la nouvelle cartographie 
et mesurer la représentativité des membres du 
bureau au niveau des régions actuelles,
- Objectif septembre 2023 pour finaliser l’en-
semble avec les fusions,
- Organisation identique entre BGPN et BSCC, 
soit 13 régions administratives où il faudra struc-
turer la future organisation avec un point de 
convergence afin de donner un souffle nouveau 
au sein de l’AME,
- Préparation d’un nouvel organigramme régio-
nal de l’AME et quid de l’animation avec une 
augmentation de la taille des nouvelles régions 
et des distances très importantes pour se re-
trouver physiquement. A cet effet, il pourra y 
avoir plusieurs interlocuteurs sous l’égide du 
président de la nouvelle région,
- Pour ce nouveau schéma, un groupe de tra-
vail est constitué pour le fonctionnement futur 
avant une validation en CA pour entériner les 
décisions. Nécessité de travailler en amont afin 
d’être prêt au moment opportun. Les participants 
se sont prononcés à l’unanimité sur la mise en 
place de ces groupes,
- Il sera composé de Catherine GIRARD, Myriam 
MOULIN, Christophe ANDRÉ, Philippe BRISBART, 

Guillaume DEFRANCE, Jean-Pierre DE SANTIS, 
Serge DEVILDER, Patrick JOUAN, Philippe LE-
PLAT, Doris STEBIG. Ses membres se réuniront 
les 5 et 6 décembre prochain à Blois,
- La communication sera importante pour re-
layer cette transformation auprès de tous les 
adhérents.

Campagne d’adhésions
Les nouvelles adhésions seront enregistrées 
dès leur réception et les cotisations pour les 
derniers mois de cette année seront offertes à 
condition qu’une autorisation de prélèvement 
accompagne le bulletin d’adhésion. Cette dis-
position permet d’avoir une couverture juridique 
instantanée contrairement à ceux qui souhaitent 
un règlement par chèque, auquel cas, la couver-
ture n’interviendra qu’à partir du 1er janvier 2023. 
Cette proposition a été validée à l’unanimité.

Organisation des AG
Les assemblées générales des régions sont à 
faire impérativement les années sans congrès. 
Donc pour celui de 2024, les AG doivent être 
closes au plus tard fin 2023,
 Possibilité de les réaliser en TEAMS pour les 
collègues éloignés qui pourront rejoindre via ce 
réseau ceux réunis physiquement sur un lieu dé-
dié. Toutefois, il est souhaitable de privilégier un 
déplacement sachant que les AG se déroulent 
tous les 2 ans. Se retrouver en présentiel reste 
un moment privilégié tout comme celui de se 
retrouver dans la vie de l’association au moment 
du congrès.

Communication
- Le LIAME reste un moyen de communication 
très important en complément de son relais sur 
le net et doit être diffusé à tous les adhérents,
- Guillaume DEFRANCE fera l’interface en s’as-
surant que chaque adhérent reçoive l’info,
- Un nouvel imprimeur a été contacté qui nous 
a permis de faire une étude comparative tant 
au niveau de la présentation de la revue que 
de celui du devis. A ce sujet, il a été deman-
dé aux membres présents du CA de valider le 
changement de prestataire. A l’unanimité, le 
prochain LIAME sera confié à cet imprimeur et 
il sera décidé ensuite d’acter définitivement ce 
changement.

Section des métiers techniques :
- Séverine BARIL, nouvelle présidente de la 
section DSEM s’est engagée à aller chercher 
des adhésions avec cet enjeu de faire revivre 
cette section,
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- Pour cela, un nouveau bureau va se créer 
avec une prise de contact avec les Directeurs 
de métier,
- Evocation de réunions via des TEAMS et sou-
hait d’une rencontre physique 1 ou 2 fois par an.

Prochaines rencontres
- Le Conseil d’Administration du 1er trimestre de 
chaque année se fera en TEAMS pour diverses 
raisons et notamment les coûts inhérents à son 
organisation, la période hivernale, les difficultés 
de circulation, etc…
- Celui du 10 et 11 mai 2023 sera organisé par 
Doris avec la présence souhaitée de toutes les 
régions au regard des décisions importantes à 
prendre avec le nouveau schéma de notre asso-
ciation. Pour ce faire, il faudra budgétiser le coût 
et anticiper sur la participation de ses membres 
sous forme de pré-inscription,
- CD les 6 et 7 décembre à Blois
- BNR les 7 et 8 décembre à Blois

Congrès
Myriam MOULIN a présenté le bilan financier 
du congrès qui s’est déroulé au centre Azurèva 
d’Hendaye avec à la clé un budget à l’équilibre.
 Dans un premier temps, il était envisagé 
d’organiser le prochain congrès en Normandie. 
Compte tenu des festivités prévues avec les 

L'AME a rendez-vous le mercredi 16 Novembre 2022 

à 14h avec Philippe Dorge, Directeur Général de la Branche 

Services-Courrier-Colis, Fabrice Féré, directeur des 

Opérations et Développement Territorial et Yves Arnaudo, 

Directeur des Ressources Humaines pour 

échanger sur l'actualité de la Branche et les 

préoccupations des Managers de la BSCC.

journées anniversaires du débarquement ainsi 
que la réservation des complexes hôteliers aux 
athlètes préparant les Jeux Olympiques, aucune 
structure ne peut nous accueillir en 2024.
 Aussi, il a été évoqué que son organisation 
se déroulera du 28 avril au 2 mai au Cap d’Ag-
de qui semble le lieu le mieux adapté pour son 
organisation (facilité d’accès tant au niveau du 
train que des transports aériens). Des contacts 
ont déjà été pris avec les responsables du centre 
et un devis sera sollicité dès l’année prochaine.

Compte-Rendu de la 
Commission BSCC 
(Branche Service Courrier Colis)

La réunion de la commission BSCC (Branche 
Service Courrier Colis) s’est tenue le mercredi 
05 octobre à Blois.
 Christophe ANDRÉ, vice-président en charge 
de la BSCC, a rendu hommage à Pascal PE-
TITPAS décédé ce jour. Il était président de la 
région Aquitaine et membre de cette commis-
sion BSCC. Il a toujours œuvré avec beaucoup 
d’engagement et de loyauté au sein de nos asso-
ciations. Il était apprécié de tous les membres et 
son franc parler et son état d’esprit remarquable 
au service de ses collègues vont nous manquer.

Composition de la commission BSCC
La commission est aujourd’hui composée de 
14 membres, 13 DE, un représentant des N-1 
et un ancien DE qui proviennent de 10 DEX 
(Nouvelle Aquitaine, Occitanie, Sud (ex PACA + 
Corse et Monaco), Outre-Mer, Auvergne Rhône 
Alpes, Pays de Loire, Bretagne, Centre, Bour-
gogne-Franche Comté et Grand Est).
 Idéalement, la commission devrait compter 
une vingtaine de membres, issus des autres 
DEX non encore représentées, pour permettre 
une présence régulière (les disponibilités de 
chacun n’étant pas permanentes en raison de 
l’actualité des établissements) aux instances et 
aux rencontres avec nos dirigeants. Si vous êtes 
intéressés, n’hésitez pas à vous faire connaître 
auprès de Christophe ANDRÉ, vous êtes les 
bienvenus.

Rencontre Dirigeants > le 16 novembre
Comme de coutume, nous rencontrons nos diri-
geants deux fois par an (actualité, nos préoccu-
pations et nos propositions…), la prochaine aura 
lieu le 16 novembre. Véronique BARBELLION DE 
à Clermont Ferrand, Olivier FELUT DE à Nîmes et 
Régis DELFINO DE à Saint Vincent de Tyrosse m’ac-
compagneront ce jour. Notre présidente Catherine 
GIRARD sera bien entendu également des nôtres. 
 Les points principaux de nos échanges se-
ront mis en ligne sur notre site et un compte 
rendu complet sera diffusé dans LIAME. 
 En amont de cette rencontre, un question-
naire sera envoyé aux membres BSSC de l’AME, 
par les correspondants locaux, pour recueillir 
leurs préoccupations et leurs propositions du 
moment. La synthèse servira à préparer l’ordre 
du jour et les échanges avec nos dirigeants.
De plus, après échange entre les membres de 
la commission présents, nos principales préoc-
cupations actuelles sont : 
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- Conséquence du Schéma Directeur Territorial 
(nombre de DE, RESC, accompagnement…)
- Multiplicités des projets (réorganisations, SDT, 
NGC, Logissimo…)
- Toujours de grosses difficultés au niveau des SI
- Ressources Humaines (difficulté de recrute-
ment, fatigue des équipes managériales notam-
ment des RE, part variable et revalorisation en 
2022, reconnaissance, adaptation au poste (DE 
& RESC), CDSP nov.2021…)
- Baromètre d’engagement (questions orientées)
Elles seront complétées et enrichies par la syn-
thèse issue du retour des questionnaires.

Développer l’AME
Afin de mieux faire connaître notre association, 
nous avons échangé sur les besoins, et sur nos 
propositions pour donner envie à de nouveaux 
membres de nous rejoindre et pour fidéliser nos 
adhérents.
 Nous avons déjà un certain nombre d’outils 
ou d’animation qui sont attractifs mais que l’on 
pourrait peut-être optimiser. Nous allons, pour 
cela, en concertation avec les autres branches 
de l’AME, envoyer une newsletter mensuelle à 
tous les adhérents pour diffuser notre actualité.
 De plus, la protection individuelle, notre assu-
rance chez Covéa maintenant, le journal LIAME, 

notre site internet et nos rencontres avec nos 
dirigeants sont à mettre en avant.
 Nous allons également relancer une cam-
pagne d’adhésion en janvier prochain. Comme 
pour la dernière, nous allons nous appuyer sur 
nos correspondants locaux. Cela nous semble 
indispensable pour effectuer un suivi des re-
tours, expliquer les objectifs de notre associa-
tion, présenter à nos collègues ce que l’AME 
peut leur apporter et de répondre à leurs ques-
tions.

Compte rendu de la DSEM
La nouvelle gamme courrier (NGC) impactera 
plus ou moins les automates présents dans les 
établissements BGPN. Certains matériels sont 
compatibles et d’autres non avec ces nouveaux 
services courrier.
 A minima, chaque site sera équipé d’un ma-
tériel adapté pour que nos clients bénéficient 
de ces nouveaux produits et services dans les 
meilleures conditions possibles.
 En parallèle, un nouvel automate transac-
tionnel (NAT) est en cours de déploiement. 
Toutefois, celui-ci est ralenti par la pénurie de 
certains composants équipant ce matériel. Cette 
nouvelle génération d’automates connaît des 
dysfonctionnements constatés à la marge et 

Catherine Girard, Présidente 
entourée de ses deux 
Vice-Présidents Christophe 
André et Philippe Leplat.
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remontés au constructeur pour résolution via les 
chefs de projets automates de la DSEM et de la 
BGPN (Branche Grand Public et Numérique).
 Enfin, la DSEM reste toujours attentive et 
mobilisée pour résoudre les incidents dans les 
meilleurs délais.

Compte Rendu de la 
Commission Branche Grand Public 
et Numérique

La commission de la Branche Grand Public et 
Numérique s’est réunie à Blois lors du Conseil 
d’Administration de l’AME du 06/10/2022.
Lors de cette rencontre, 6 régions (Alsace, Au-
vergne, Bourgogne, Franche Comté, Hauts de 
France, Normandie) étaient représentées par 
leurs présidents et/ou vice-présidents respectifs. 
L’ordre du jour est basé sur les dernières remon-
tées des représentants de région qui se sont ex-
primés lors de la réunion Teams du 16 septembre.

Les premiers échanges concernent 
le projet DREX
La CDSP vient d’avoir lieu et 3 régions basculent 
(Bretagne, IDF EST, PACA) dès le 1er janvier 2023), 
puis le 1er septembre 2023 pour les autres ré-
gions. La cartographie et l’organigramme des 
futurs DREX sont présentés. Les appels à can-
didature seront ouverts prochainement pour 
nomination des Chefs de Projet en mars pour 
la plupart des régions. Ce projet n’impacte pas 
directement les Directeurs de Secteur mais une 
inquiétude concernant la mobilité fonctionnelle 
est partagée.

comme locale mais nous devons rester en veille 
sur ce sujet.
 En lien avec la problématique de la Bre-
tagne, le sujet du télétravail des DS est à nou-
veau abordé. Le télétravail des Managers en 
secteur n’est pas prévu dans l’accord mais cer-
taines de leurs activités peuvent être réalisées 
à distance. C’est sur cette base qu’une majorité 
de directions régionales accepte le travail à 
distance de façon ponctuelle. Pour cela, la clé 
Token est indispensable. Suite à une alerte de 
plusieurs DS, sa pérennité n’est plus remise en 
cause.
 Les participants souhaitent s’exprimer sur 
la mise en œuvre des projets d’adaptation des 

secteurs.

 Le fait d’harmoniser les horaires d’ouverture 
est un principe plébiscité par les managers car 
cela contribue à l’amélioration de l’expérience 
Client. Toutefois, la mise en œuvre est com-
plexe. Car comment assurer une amplitude 
d’ouverture parfois plus importante avec moins 
de moyens, sachant que les ETC (Espace Temps 
Communication) ne devront plus impacter les 
ouvertures du bureau.
 En lien avec le bon fonctionnement de nos 
entités, les problématiques de recrutement de 
Chargés de Clientèle et de Conseillers Ban-
caires sont croissantes et atteignent un niveau 
tel que la QVT de nos équipes est fortement 
impactée. Ce qui est très préoccupant, c’est 
la fatigue grandissante de nos collaborateurs 
les plus engagés et soucieux d’un service de 
qualité. De plus, les dysfonctionnements de nos 
applicatifs informatiques et de nos automates 
amplifient les incivilités et mettent à mal la sy-
métrie des attentions.
 Les résultats du baromètre social impactant 
le contrat d’objectifs des Managers, ceux-ci té-
moignent leur réticence à répondre librement. 
De ce fait, l’AME lancera son propre sondage 
auprès de ses adhérents dont les résultats ser-
viront de base d’échanges avec nos dirigeants.
 Pour chaque sujet, nous constatons des 
approches différentes selon les régions. Nos 
échanges nous permettent de synthétiser ces 
expériences et d’en tirer le meilleur. Libre en-
suite aux représentants de région de s’en servir 
comme base de dialogue avec leur directeur 
régional.

Les Métiers techniques : 

« Les directeurs opérationnels 

à nouveau en mouvement au sein 

de l'AME grâce à Séverine Baril »

La région Bretagne a alerté les représentants 

nationaux de l’AME sur le fait que la présence 
des DS un samedi sur deux était imposée par 
sa Direction Générale. Cette situation a été 
remontée à Madame PARTHONNAUD, DRH de 
la BGPN et Catherine GIRARD s’est entretenue 
avec Monsieur ZAKARIAN, DEX Ouest à ce sujet 
(cf. CR de la rencontre sur le site de l’AME). Le 
tour des régions permet de qualifier cette alerte 
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Compte-rendu de la Commission 
Communication

LIAME : Changement de concepteur 
pour le magazine
Présentation des maquettes élaborées par 
l’éventuel nouveau graphiste ainsi que le coût 
engendré par le prestataire. La modernité pour 
une meilleure lecture est reconnue par l’en-
semble des membres du CA et l’étude de coût 
montre que, à prestations équivalentes, excepté 
le graphisme, celle-ci est à l’avantage de l’AME. 
Une remarque est faite, le nouveau graphisme 
va sans doute générer plus de pages, donc 
réduire l’avantage coût.
Faire valider l’absence d’un contrat nous enga-
geant auprès de l’actuel prestataire.

Newsletter
Une Newsletter mensuelle sera adressée aux 
adhérents la première semaine de chaque mois.
Par conséquent, les messages clés de celle-ci 
devront être envoyés par les différentes commis-
sions et sections, et bien sûr la Présidente, (soit : 
Séverine BARIL, Catherine GIRARD, Christophe 
ANDRÉ, Jean-Pierre GUILLOTEAU, Philippe 
LEPLAT) le 1er lundi de chaque mois à la Com-
mission Communication et effectif à compter 
de novembre.
Celle-ci se chargera de faire un rappel le ven-
dredi de la semaine S-1.

Push-mail
Dans l’objectif d’être réactif quant à la diffusion 
de l’information, un message sera envoyé sys-
tématiquement selon les destinataires, à savoir 
après un Conseil d’Administration à leurs repré-
sentants ou à l’ensemble des adhérents pour la 
mise sur le site du LIAME par exemple.

Effectif de la Commission 
Communication
La Cellule de la Commission Communication 
n’est composée que de 3 personnes : une per-
sonne active de la BSCC et deux de la section 
des retraités.
Un recrutement de 2 personnes est indispen-
sable et sont en lice, respectivement de la BGPN 
et des métiers techniques.

Compte rendu de la section 
des retraités

Le premier point évoqué concerne les postes de 
délégués de zone.
Sur les 8 postes, 6 sont à ce jour, couverts mais 
parmi ces 6, deux sont susceptibles de devenir 
vacants à court terme à savoir :
- Celui du Nord puisque Michel LEFEBVRE va 
quitter cette région très prochainement et celui 
de l’Ile De France puisque Patrick BELLIOT juge 
incompatible de tenir cette fonction en raison 
de son implication dans la gestion financière de 
l’association.
 Concernant les deux postes vacants, il y a 
bien sur celui de la zone Est. Nous avions envi-
sagé de confier cette mission à Alain SCHUMA-
CHER mais son emploi du temps ne lui permet 
pas de le faire.
 Nous allons contacter Chantal JEANTET qui 
lors de l’AG des retraités avait fait part de sa 
volonté de s’investir au sein de la section pour 
essayer de combler cette vacance.
 L’autre délégation est la Méditerranée pour 
laquelle Jean-Claude JEROME a accepté de s’in-
vestir avec l’appui de Luc PONSY. Il nous faudra 
officialiser sa nomination.
Le second point abordé concerne le BNR qui se 
tiendra les 7 et 8 décembre à Blois.
- Arrivée des participants pour le déjeuner du 7 
décembre suivi du BNR et du diner
- Départ le 8 décembre après le petit déjeuner
Les invitations seront envoyées début novembre.
Le bureau travaillera par échange de mails sur la 
préparation de l’ordre du jour de ce BNR. 
Clôture du CA par Catherine GIRARD qui a sou-
ligné la qualité des échanges dans un esprit 
constructif.

RETROUVEZ L'ENSEMBLE DES COMPTES-RENDUS 
SUR NOTRE SITE INTERNET AME-POSTE.COM
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Cette démarche s’identifie à l’échelon 
national et permet de renouer avec 
la proximité des régions.

Ressources humaines : Plusieurs sujets 
ont été évoqués avec un retour du panel DS
- Dans certaines régions, des démissions sont constatées 
notamment dans le domaine bancaire et chez les Directeurs 
de secteur 
- Difficulté pour combler les postes vacants, très peu de 
mobilité au sein des effectifs
- Recrutements externes avec des rémunérations de salaire 
parfois bien supérieur à celui des Directeurs de secteur en place
- Responsabilités sur la conformité bancaire qui ne cessent 
de croître
- Revue de personnel au conseil de territoire, il faut de la 
fluidité et travailler au niveau du territoire
- Nécessité d’anticiper à tous les niveaux notamment dans 
le domaine des ressources humaines en y association les 
DS et sans réserve pour combler les postes
- Trop de bureaux en agent seul, avec un taux présentiel de 
80% (suivant les régions).

UNE RENCONTRE 
BASÉE SUR LE PARTAGE

A la demande des instances nationales, ce vendredi 

23 septembre, Catherine GIRARD, Présidente 

Nationale de l’AME, avait convié des représentants 

du bureau régional des Hauts de France (Nord Pas-

de-Calais), un représentant de la BSCC de la Picardie 

et de la commission Communication afin de faire un 

point sur l’actualité du moment. La finalité de cette 

réunion était de pouvoir échanger et de nous faire 

part des dernières rencontres avec le Siège.

Bien-Etre
- Souhait de trouver un collègue au niveau national chargé 
de la gestion de la bienveillance
- Le langage avec des propos discriminants est à bannir. Il 
faut savoir utiliser les bons propos dans tous les dialogues 
en évitant des susceptibilités
- De plus en plus de dossiers d’harcèlement sont établis
- Evocation de la posture tout en soulignant des problèmes 
de communication entre tous les acteurs
- Attention aux propos diffamatoires au regard de la déon-
tologie.

Communication
- Dans le but de moderniser notre revue, une étude compa-
rative sur la qualité et la modernité de la conception a été 
sollicitée auprès d’un nouvel imprimeur. Le coût financier et 
le retour des propositions seront proposés au prochain CA 
afin d’entériner cette restructuration.

Vie de l’association
- Souhait d’avoir un référent coordinateur au sein de l’AME 
- Prise en charge et suivi des dossiers à la demande des ad-
hérents qui sollicitent l’intervention de l’AME pour bénéficier 
de la protection juridique
- Entrer en contact avec les nouveaux adhérents au niveau 
régional pour échanger sur les attentes des nouveaux venus 
et présenter l’AME. La Présidente s’est engagée à s’investir 
dans cette activité avec des soutiens locaux
- La mobilisation de tous les acteurs permet de fédérer à 
tous les niveaux
- Souhait d’une alerte pour tous les adhérents les informant 
de la diffusion sur le site du LIAME mais aussi des différentes 
rencontres. Guillaume sera sollicité pour qu’il envoie un 
message automatique.

Projet de fusion
- Plusieurs régions sont dans une démarche expérimentale
- En réflexion de fusionner la région (Nord Pas-de-Calais) et 
celle de Picardie pour être en adéquation avec l’appellation 
Les Hauts de France et coller à la DREX qui sera mise en 
place courant 2023.

A l’issue de ces échanges, chaque participant s’est senti 
conforté dans son rôle d’acteur avec ce souhait d’aller à la 
rencontre des collègues encore hésitants à nous rejoindre.

Auteur : Philippe BRISBART

De gauche à droite : Philippe Brisbart, Véronique Pecqueur, 
Abdelhakim Baddou, Myriam Moulin, Catherine Girard.
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Lors des échanges, les préoccupations du quotidien de la 
vie des secteurs ont pu être évoquées sans langue de bois.
Dans un premier temps, il fut question du comblement des 
postes de chargés de clientèle, conseillers bancaires et 
encadrants des secteurs qui ne va pas assez vite, et c’est en 
phase d’accélération. Avec 
jusqu’à 80% de bureaux 
agents seuls dans certaines 
DR de l’Ouest, les conditions 
d’ouverture de ces bureaux 
ont été au coeur du sujet de 
recrutement des chargés de 
clientèle. Malgré une force de 
travail globale à l’attendu, la 
nécessité d’une force de tra-
vail variable est nécessaire 
pour pallier l’absentéisme. 
Mais aussi comme l’a préci-
sément expliqué Mickaël, les 
zones de mobilité des sec-
teurs ruraux peuvent générer 
la nécessité de combler des 
positions de travail alors que 
le secteur est à l’équilibre 
d’emploi.
Nous avons bien validé en-
semble que tous les métiers 
nécessaires au fonctionne-
ment des secteurs ont be-
soin d’une accélération de 
recrutement.
Pour les DS, l’expérience bre-
tonne d’orientation de plus 
de présence des DS le sa-
medi a été évoquée.
Ce que nous avons compris des échanges, c’est que cela 
reste une expérimentation et que chaque cas est un cas 
particulier, chaque secteur étant différent (Distance domicile 
-secteur, composition et présence du CODIR en général, 
continuité managériale). En tant que Présidente de l’AME, 
j’ai confirmé l’éloignement sur des secteurs éclatés des DS 
lié à l’histoire de l’évolution du métier. A La Poste, un Chef 
d’établissement était mono-site, donc proche de la ligne 
guichet et ligne conseil toute la semaine.
Les Directeurs d’établissement Terrain ont mutualisé des 
bureaux et sont devenus multi-sites. Par la suite, avec la 
dimension bancaire renforcée, les DS travaillent de plus 
en plus sur la conformité et la saisie et le contrôle sur des 

secteurs dans des secteurs de plus en plus larges (Larges 
géographiquement, ou par la taille des équipes).
Quand nous avons évoqué le sujet du DACB, Directeur 
Adjoint bancaire, il nous a semblé que c’est véritablement 
une expérimentation en cours, que ce poste sera pesé au 

cas par cas si le secteur a 
le périmètre en termes de 
taille d’équipe et si des com-
pétences locales sont pré-
sentes.
La Banque travaille à allé-
ger ce travail de conformité 
pour libérer du temps au DS. 
Quand une banque a besoin 
de meilleure mise à jour des 
informations, 2 axes de tra-
vail se présentent à elle. Soit 
les humains qui y travaillent 
sont mis à contribution, soit 
le système d’exploitation 
peut être paramétré pour 
bloquer ou orienter la sai-
sie dans le sens du besoin 
de conformité. Après avoir 
beaucoup sollicité le Réseau, 
la banque travaille sur la 2ème 
orientation pour alléger le 
travail en bureau. A nous 
d’être vigilants sur ce sujet.
Un questionnement sur le 
pourquoi d’un 4ème entretien 
avec la filière patrimoniale 
lors des recrutements des DS 
qui prennent un poste à très 

fort enjeux dans la DEX Ouest a été expliqué par Stéphane 
ZAKARIAN. Le besoin de connaître les compétences des DS 
à très forts enjeux, pour pouvoir les accompagner dans leur 
parcours professionnel, a été mis en avant. Pour l’AME, cela 
représente pour le candidat un frein au recrutement, sorte 
de parcours à l’infini d’entretiens qui garantit une occupation 
de bureaucratie hiérarchique.
Ce que j’ai retenu de ces échanges, c’est une vraie volon-
té d’afficher le besoin de dialoguer, de comprendre nos 
contraintes. Nous serons attentifs dans nos DR à la bien-
veillance de l’accompagnement de nos parcours profession-
nels, et à la garantie de nous donner les moyens humains 
d’accueillir nos clients.

RENCONTRE DE L’AME 
AVEC LES REPRÉSENTANTS 

DE LA DEX OUEST

Ce jeudi 15 septembre 2022, rendez-vous était 

pris au siège pour aller à la rencontre de Stéphane 

ZAKARIAN, DEX Ouest accompagné de Florence 

LHOMME, Conseillère Technique RH. De son côté, 

l’AME était représentée par sa Présidente Catherine 

GIRARD, DS de THURY-HARCOURT et de Mickaël 

BARRAIS, DS de Mayenne. Didier GOMEZ, 

également invité, a dû se décommander la veille.

Auteur : Catherine GIRARD
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COMPTE-RENDU DE L’AUDIENCE 
DES AME FRANCHE-COMTÉ 
ET ALSACE AVEC LE DR AFC

Compte-rendu de l'audience du 20 juin 2022

AME : En introduction, nous avons remercié le DR pour les 
efforts de communication demandés lors de notre dernière 
réunion. Teams n’est plus la panacée, et le mail est utilisé 
notamment pour faciliter la transmission de pièces jointes à 
nos équipes. A contrario, deux thèmes ont encore empiré : 
l’autonomie des DS et moyens en personnel sur les secteurs

AME : Manque de moyens en personnel sur les secteurs. 
Nous comprenons le cadre de gain de productivité qui nous 
est donné. Pour autant, des manques cruciaux en personnel 
sur des postes stratégiques auraient pu être évités par une
meilleure anticipation. Une équipe complète, c’est moins de 
stress, moins d’absences pour maladie (économies), plus de 
satisfaction client et plus de ventes.
Nous avons également rappelé que des primes de mobilité 
pouvaient être un levier supplémentaire pour motiver de po-
tentiels candidats. Nous avons demandé la mise en place de 
remplaçants Cobas (surtout CSP), RE, REC et DS au niveau 
territoire ou région ??

DR : Un rappel nous est fait sur les moyens alloués et sur 
comment se prend la décision de recruter ou non sur un 
secteur. Les moyens actuels du secteur (CDI + CDD séniors 
+ CDI intérimaires + facteurs guichetiers)sont comparés à la 
V11-3 (bientôt V11-4) qui nous donne la cible emploi lors de 
la prochaine adaptation (CDI intérimaires et CDD séniors 
sont comptabilisés même s’ils ne seront plus en poste au 
moment de ladite adaptation).

La DR à ce sujet lance plusieurs chantiers : 
-  Partager plus avec les DS afin de leur permettre d’avoir 

une vision moyen terme sur leur secteur (exemple fusion 
potentielle de secteurs). Ce partage sera subordonné à 
une confiance réciproque sur la non-communication des 
infos avant le feu vert du DR.

- Le pilotage de la force de travail sera fait en FTU
-  Un vivier d’intérimaires recrutables sera établi afin de re-

cruter plus vite en cas de recrutement externe
- Favoriser la connaissance des APC en externe
-  Travailler sur la qualité des personnes envoyées par les 

agences d’intérim

Auteurs : Bruno HALLER et Joël LAGARRIGUE

De gauche à droite :

Bruno HALLER (DRAT), 
Stéphane HAFNER 
(Pdt AME Franche- Comté), 
Olivier KOZAR 
(DR Alsace Franche-Comté) 
et Joël LAGARRIGUE 
(Pdt AME Alsace)
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-  Aborder la mobilité géographique lors des entretiens pro-
fessionnels même en l’absence de projet pro

-  Des accompagnements financiers avec accord RH BGPN, 
mais qui ne sont pas que le seul levier

-  27 recrutements externes validés sur la DR par la DEX (10 
déjà faits depuis le début de l’année

-  Un dispositif « TREMPLIN » est mis en place : des capsules 
d’acculturation (pilotage, management,…) qui permettront 
aux futurs candidats de monter en compétence et de véri-
fier la justesse de leurs aspirations.

-  Les secteurs où il y a 2 REC doivent permettre de former des 
2eme REC 18 mois avant de les mettre sur un secteur seul.

-  Le système de « parrainage » va être remis en place (REC, 
RE, DS) et des rencontres avec toutes les directions métiers 
seront organisées.

AME : « Les fonctionnels prennent le pouvoir ». Nous sommes 
intervenus pour rappeler qu’il faut marcher sur les 2 pieds. 
Nous avons exposé un certain nombre d’exemples pour 
montrer comment le DS est peu à peu déposséder de son 
autonomie :
-  Nos REC pilotés, voir sermonnés sur certains dossiers par 

des fonctionnels
-  Nos conseillers ou CSP animés, pilotés, rémunérés par 

d’autres que leurs patrons…
-  Des formations, réunions teams proposés directement à 

nos cobas sans laisser le DS libre de décider s’il relaye ou 
non l’information ou s’il décide de faire autrement

DR : Le DR nous assure qu’il fera un rappel en ce sens. Pour 
autant, il précise qu’il est compliqué d’être équilibré sur le 
sujet (comment ne pas noyer les DS dans les infos, tout en 
garantissant leur autonomie et sans les court-circuiter…)

AME : Nous avons répondu qu’à contrario, l’aide dont nous 
avions besoin sur d’autres sujets ne nous était pas toujours 
apportée. En cas de problèmes rencontrés, l’appel à un 
fonctionnel peut se solder par une réponse nous expliquant
comment nous passer d’eux… Autre exemple, les formations 
importantes, pour lesquelles nous devons encore trop sou-
vent inscrire nos collaborateurs…

AME : Deux activités nous prennent beaucoup plus de temps 
que ce qu’on croit :
- Contrôle 4 yeux
-  Formations réglementaires qui inondent PGF. 1h par se-

maine ne suffit plus !

DR : Le DR en a conscience et remontera cette info. Il ajoute 
que pour le contrôle interne nous avons l’aide aujourd’hui de 
2 anciens DS (François et Christian). La pérennisation de ces 
2 emplois n’est pas garantie. C’est la DR qui fait le choix de
se payer ces 2 emplois.

AME : Exemples d’expérience clients et collaborateurs irri-
tantes. Nous avons remonté des cas concrets d’insatisfaction 
client et collaborateurs ( CNP, CREC, CRC, …). Nous avons 
demandé au DR de nous aider à supprimer tous ces irritants.

DR : Le DR est friand de ces exemples qui lui permettent de 
travailler sur du concret lors des rencontres qu’il peut avoir 
avec ses différents interlocuteurs. Nous ne devons pas hé-
siter à lui en remonter d’autres.

AME : Nous avons échangé à nouveau à propos de nos outils 
défaillants (assurance DC qui ne fonctionne pas, pannes 
régulières IN, cap client en pannes récurrentes, des contrats 
simples en PDF pour les VU,…)

DR : Le DR reconnait les difficultés et les remonte.

AME : Divers sujets :
- Pas de nouveau sur les DREX
-  Nous avons demandé que la reconnaissance (en termes 

de com) devait aller également aux secteurs qui galèrent 
et qui réalisent néanmoins de beaux résultats

-  Nous avons demandé que les cibles de portefeuille Coba 
soient données à tous les DS (y compris dans le Jura)

-  Nous avons demandé d’avoir la primeur des infos (avant 
les syndicats). En tant que cadres, il est parfois déplaisant 
d’apprendre les infos des syndicats.

https://www.ame-poste.com/page/1788392-vos-regions-ame

RETROUVEZ L'ENSEMBLE DES COMPTES-RENDUS 
D'ASSEMBLÉE GÉNÉRALE SUR NOTRE SITE INTERNET
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UNE DYNAMIQUE AU 
RENDEZ-VOUS DE L’ASSEMBLÉE 

GÉNÉRALE DE MIDI NORD PYRÉNÉES
Auteurs : Stéphanie MATINI et Philippe BRISBART

Compte-rendu de l'audience du 20 octobre 2022

Le 20 octobre dernier, Frédéric DETRIE DELABORDE - Pré-
sident Régional, accueille les collègues de sa région afin 
de présenter l’AME au travers de différents strates tout en 
soulignant l’importance de se retrouver dans un contexte 
souvent difficile. Il tient à souligner la présence d’Hélène 
BOISSON, Directrice Régionale de Haute Occitanie.

« Nous sommes très heureux de vous accueillir à notre as-
semblée générale de l’AME (Association des Managers en 
établissement du Groupe la Poste). C’est une première pour 
l’ensemble des membres de ce bureau.

Pourquoi relancer cette association ? Nos métiers de ma-
nagers nous laissent souvent seul face à des difficultés que 
l’on n’exprime pas toujours à nos n+1.

Vous le savez tous, l’expression du doute, de l’inquiétude 
n’est pas toujours bien perçue. Le manque de communica-
tion, l’isolement peuvent générer une rupture du dialogue 
voire l’incompréhension entre manager et collaborateur. 
A ce moment-là, des mots comme perte de confiance, har-
cèlement, épuisement commence à apparaître. On a tous 
reçu des appels de collègues en difficulté.

Nous avons vu dans cette association une formidable 
opportunité : 
- de briser l’isolement
-  faire remonter au national les propositions de notre région 

afin d’améliorer notre quotidien et nous rendre ainsi plus 
performants sur nos secteurs

-  établir un dialogue constructif avec notre direction régio-
nale afin de dénouer des situations complexes 

Je tenais d’ailleurs à remercier Hélène BOISSON (DR) et son 
équipe qui reste très à l’écoute de mes sollicitations. Nous 
avons en effet régulièrement des échanges en toute trans-
parence, sur l’état d’esprit des collègues sur les territoires, 
le suivi des situations particulière. Je n’oublie pas les DT qui 
ont accepté de décaler les comités de territoire prévus ce 
jeudi afin de donner l’opportunité aux collègues de venir à 
notre Assemblée Générale.

En ce qui concerne la BGPN, j’ai souhaité également avoir un 
bureau ou chaque territoire serait représenté. Je n’oublie pas 
les collègues de BSCC représenté aujourd’hui par Aurore 
Marque (membre du bureau). Nous devons cependant conti-
nuer à faire connaitre l’AME et je compte sur notre collègue 
pour être ambassadrice auprès du courrier. 
Je n’oublie pas également nos collègues retraités représen-
tés par Luc PONSY et Doris STEBIG, tous deux anciens pré-
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sidents nationaux qui nous ont fait l’honneur d’être présents. 
Je souhaitais également que toutes les générations soient 
représentées au sein de notre bureau afin de s’assurer la 
transmission des valeurs de cette association ».

Après cette introduction, présentation est faite du nouveau 
bureau composé d’une dizaine de membres dont la moitié 
de trentenaire.
La parole est donnée à l’assistance et à ce sujet, trois nouvelles 
adhérentes ont exprimé leurs motivations à rejoindre l’AME.
De son côté, Catherine GIRARD via TEAMS a souligné la 
cohésion au sein de l’association et la reconnaissance par le 
Président du Groupe de notre légitimité dans nos rencontres 
(DR, DEX, …) et de rajouter : « Les recrutements et la commu-
nication permettent également l’attractivité des territoires ». 
Enfin, elle a rappelé qu’après la Covid, l’évolution des mœurs 
et le besoin de se recentrer sur sa vie personnelle se préva-
laient sur le reste. Quant aux démissions massives à La Poste, 
le Groupe en connaît moins par rapport à d’autres entreprises.

Concernant la protection juridique, Jean-Claude BARON 
s’est plu à signaler que chaque manager doit comprendre 
l’importance d’être assujetti à une couverture. A ce sujet, 
le contrat signé dans le cadre professionnel intervient à 2 
niveaux :
-  Défense : Lors d’une mise en cause devant une juridiction 

pénale, sur les infractions provenant d’une imprudence, 
d’une négligence, d’un manquement à l’obligation de 
prudence…

Lors d ’une mise en cause devant une juridiction adminis-
trative ou disciplinaire dans le cas de harcèlement moral au 
travail. Conseil ou accompagnement d’un avocat possible. 

- Le recours : Positionnement en tant que victime de violence 
volontaire, propos diffamatoire, dénonciation calomnieuse, 
harcèlement moral… 
La mise en cause sur un dossier peut intervenir 10 ans après 
l’affaire. 
Les anciens présidents avaient honoré de leur présence 
et Luc a exprimé sa satisfaction pour la constitution d’une 
nouvelle équipe de l’AME dans la région en évoquant l’al-
ternance des réunions en présentiel et en TEAMS. « Nous 
sommes des partenaires du Siège ».

Doris a évoqué le passage de l’ACE à l’AME qui permet 
d’étendre l’association à l’ensemble des managers. « Plus 
on est nombreux, meilleur est notre aura ».
Avant de laisser la parole à la Directrice Régionale, Phi-
lippe LEPLAT – Vice-président a présenté l’organigramme 
à l’échelon national ainsi que les fondamentaux de notre 
association.

Raison d’être de l’AME : 

-  Assurer la défense et le soutien des managers opération-
nels. Aujourd’hui 1450 secteurs, et l’ensemble des CODIR 
partage les mêmes difficultés,

-  Regrouper BSCC, BGPN, Métiers Techniques du groupe 
La Poste ainsi que les retraités,

-  Créer du lien entre les postiers des différents métiers du 
groupe, liens intergénérationnels. C’est de la transmission 
de Culture d’entreprise. 

Rôle de l’AME en Région :

- Echanger avec la DR
- Animation de la Région
- Soutien aux adhérents en difficulté
- Remonter les attentes des adhérents au niveau national

Rôle des Commissions Nationales :

- Rencontre avec les dirigeants 
- Animation des régions
- Soutien aux adhérents en difficulté
-  Remonter les attentes des adhérents au niveau National : 

le ressenti terrain arrive au Siege par 3 canaux : baromètre, 
panel des DS, AME

- Organisation des temps forts de l’association
- Participer à la communication des actualités métiers

Pour conclure, Hélène BOISSON – DR Haute Occitanie s’est 
exprimée ainsi : « Depuis mon arrivée au sein de la Direction 
Régional, j’ai essayé de faire de la Direction Régionale un 
noyau afin que personne ne se sente seul. Nous avons une 
bonne communication ensemble pour avancer. Je suis ravie 
d’avoir été invitée et d’avoir pu être présente à cette réunion. 
Je suis sûre que vous poursuivrez et mettrez en place de 
belles choses ensemble. »

https://www.ame-poste.com/page/1788392-vos-regions-ame

RETROUVEZ L'ENSEMBLE DES COMPTES-RENDUS 
D'ASSEMBLÉE GÉNÉRALE SUR NOTRE SITE INTERNET
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RAPPEL SUR CE QUE SONT 
LES BIENVEILLEURS…

Le concept des Bienveilleurs vient du Canada où il est question 
de « personnalités sentinelles ».

Jean-Pierre De Santis 
et Florence Burlot

Auteur : Jean-Pierre DE SANTIS

Savoir détecter, s’adresser et orienter…
Il s’agit de personnes qui bénéficient d’une brève 
formation afin de savoir détecter un proche, un 
ami, un voisin, un collègue, un collaborateur… 
qui ne va pas bien sur le plan psychique, savoir 
s’adresser à lui et savoir l’orienter vers le bon 
interlocuteur.

Un concept qui se développe et s’étend…
Le concept s’est énormément développé dans 
son pays d’origine (entreprises, lycée, faculté, vil-
lages, services de sécurité du métro de Montréal, 
agriculteurs…) et s’est exporté en Belgique (Police, 
étudiants…) et en France (agriculteurs, groupes 
privés et publics, municipalité, association…).
Les Bienveilleurs n’ont pas pour mission de se 
substituer aux interlocuteurs existants mais 

d’agir de manière complémentaire, un peu à 
l’image d’un secouriste.
Les entreprises qui ont mis en place des Bienveil-
leurs poursuivent leur démarche et l’étendent.

Comment devient-on Bienveilleur ?
Un état d’esprit empathique et solidaire, en har-

monie avec les gènes des postiers et adapté au 

temps présent…

Tout d’abord, le Bienveilleur est riche d’un état 
d’esprit empathique et solidaire. Souvent, des 
personnes disent : « cela fait des années que je 
joue ce rôle ».
D’ailleurs, les Postiers qui étaient souvent le 
seul contact régulier avec des personnes âgées 
esseulées étaient souvent les premiers à alerter 
en cas de problème de santé de celles-ci.
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Dans un monde où l’individualisme est la norme, 

les Bienveilleurs donnent de leur temps et de leur énergie 

pour aider les autres.

Des rappels…

Une fois formés, les Bienveilleurs bénéficient, 
quelques mois plus tard, d’un temps de rappels, 
d’échanges et de mise en pratique sous forme 
de saynètes. C’est aussi l’occasion de partager 
des succès.

Et à la Poste ou en est-on ?
Tout d’abord la démarche suscite de l’intérêt 
ainsi que l’envie de s’y engager.
Quelques principes forts, la mise en place de 

Bienveilleurs :

- est basée sur le volontariat tant du responsable 
de l’entité que des personnes qui proposent 
leur candidature. En effet, ils en ont envie, ils y 
croient, cela leur ressemble ;
- ne se fait pas en «mode projet » avec des lots, 
des échéances, du pilotage ;
- est une approche «  légère », en ce sens que les 
personnes font déjà ce qu’elles faisaient et étaient 
avant. La différence est que désormais elles sont 
identifiées et formées et qu’elles disent exercer 
leur rôle de Bienveilleur avec une plus grande 
conscience et vigilance de leur action.

- Actuellement il existe une centaine de Bien-

veilleurs qui d’ores et déjà «  savent détecter, 
s’adresser et orienter leurs collègues ». Ils sont 
soit sur des plates-formes de traitement ou de 
distribution du Courrier, un centre Financier ou 
encore dans des directions transverses telles 
que celles du Système d’Information au Groupe, 
des centres de gestion et de paie du Groupe et 
aussi la direction territoriale opérationnelle de 
soutien au réseau dans le Sud-Ouest.
Sachant que de nouveaux collègues vont pro-
chainement les rejoindre.

Et comment s’organise la formation ?
En plus de ce qui est évoqué au début de cet 
article, quelques précisions, les formations :
- se déroulent en Visio ;
- sont d’une durée d’environ trois heures chacune.
- au cours de celles-ci les Bienveilleurs de plu-
sieurs entités peuvent se retrouver ensemble. 
Au-delà de transmettre des éléments de « sa-
voir et savoir-faire » cela permet de créer de 
la transversalité, de l’échange et de créer une 
communauté.

Est-ce suffisant deux fois 3 heures ? 
Tout à fait, les clés proposées ainsi que les 
partages lors des formations permettent de 
répondre aux interrogations des Bienveilleurs. 
D’ailleurs ce sont eux qui en parlent le mieux 
«désormais je suis identifié, reconnu et je peux 
être utile auprès de mes collègues ». Et ce, d’au-

Dans une période où l’individualisme gagne 
du terrain, ranimer l’esprit de solidarité semble 
vraiment opportun.

Une brève formation en trois temps…
Détecter et s’adresser…

Dans un premier temps, les Bienveilleurs sont 
formés à savoir détecter une personne en diffi-
culté sur le plan psychique, c’est à dire une per-
sonne victime d’un haut niveau de stress, d’un 
état moral dégradé ou proche d’un burnout. La 
première partie de la formation aborde aussi les 
clés pour s’adresser habilement à une personne 
en difficulté et les moyens de se protéger soi des 
effets du stress.

Orienter…

Dans un deuxième temps, les Bienveilleurs sont 
formés à savoir orienter la personne en difficulté 
vers le bon interlocuteur.
S’il s’agit de problèmes personnels, il convient 
d’aider à prendre rendez-vous avec le médecin 
traitant. Une personne en souffrance morale sé-
vère est en apathie et repoussera toujours le mo-
ment de prendre rendez-vous avec son médecin.
S’il s’agit d’un problème professionnel, selon 
les premiers éléments d’information recueillis, 
il convient d’orienter la personne vers le médecin 
du travail, l’Assistant Social, le service des Res-
sources Humaines ou vers le manager.

Qui sont les « Bienveilleurs » ? 

Des Postiers altruistes au service de leurs collègues.
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tant plus que par nature ce sont des personnes 
altruistes, qui ont un regard positif sur la vie et 
savent naturellement l’incarner.
D’ailleurs, et c’est important de le préciser, ils ne 
sont pas des «  écoutants » ce qui supposerait de 

Aider les autres, c’est un bel état d’esprit qui, en plus, 

est protecteur du stress.

Devenir Bienveilleur, c’est aussi bénéficier d’une formation 

pratique pour se protéger des effets du stress.

La Poste Groupe, entreprise à mission depuis juin 2021, 

porte une attention particulière à la qualité de vie au travail 

de son personnel.

Les Bienveilleurs sont une aide précieuse pour veiller 

les uns sur les autres.

EXPRESSIONS

autres fonctions transverses….) ce sujet est 
laissé à la discrétion du décideur 
3. Dans la foulée le sujet est présenté en CHSCT 
Une communication est lancée et une annonce 
est faite afin de faire appel à des volontaires sa-
chant qu’il appartiendra au manager de l’entité :
- de valider avec chacun qu’il se sent confortable 
avec cette mission ;
- de partager sur les conditions de réussite et 
de confort.

Ensuite les formations sont réalisées (avec un 
intervalle de deux à quatre semaines entre la 
une et la deux)
Ça y est l’action peut débuter.

Cela semble simple ?
Ça l’est et surtout c’est gratifiant, d’ailleurs le 
retour qui est fait par tous est qu’ils souhaitent 
poursuivre.

Quelques conseils ou retours 
d’expériences peut-être ?
Au vu des différentes expériences il existe ef-
fectivement quelques clés qui favorisent l’ins-
tallation :
- Associer les différents acteurs de l’entité 
à la démarche (managers, RH, préventeurs, 
CHSCT….) 
- Communiquer les noms des Bienveilleurs (ex : 
flyers avec photos) afin que les autres personnes 
de l’établissement puissent les identifier
- Identifier un référent parmi les Bienveilleurs 
ou au sein de l’entité afin de «  ritualiser » des 
temps de partage
Enfin l’expérience montre que la démarche 
suscite un vif intérêt pour les Bienveilleurs, leurs 
collègues, le management. Et afin de maintenir 
ce souffle positif, il est opportun d’organiser des 
temps d’animation.
Une précision : au vu des différentes expéri-
mentations des présentations ont été conçues 
et sont à la disposition des managers. Il existe 
également un film de Philippe Rodet qui décrit 
ce qu’est un Bienveilleur lien…..

très longs apprentissages. Il s’agit d’une compé-
tence qui appartient aux acteurs médico-sociaux 
entre autre. 

Philippe Rodet

Les Bienveilleurs agissent de façon complé-
mentaire aux acteurs existants et permettent 
de « resserrer encore plus les mailles du filet » 
pour éviter de passer à côté d’une personne qui 
ne va pas bien.
Il est également possible d’ajouter un troisième 
temps quelques mois après. Au-delà d’offrir 
l’opportunité d’échanger sur les « beaux mo-
ments » cela permet «  également de réviser 
quelques points ».

Concrètement comment se passe le lan-
cement d’une action de Bienveilleurs dans 
une entité ?
1. Le Directeur de l’entité exprime son souhait 
d’engager la démarche auprès de son interlocu-
teur de Branche ou auprès des interlocuteurs du 
Groupe sur la boite fonctionnelle bfbienveilleur@
laposte.fr. Ceux-ci confirment alors l’accord pour 
poursuivre.
2. Dès que tout est validé, une présentation de 
la démarche est réalisée (membres du Codir, 
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Le 5 octobre dernier, nous apprenions avec effroi la disparition 

de Pascal Petitpas, figure de l’ACE et de l’AME.

HOMMAGE À 
PASCAL PETITPAS

Auteur : Yannick ROULETTE

Pascal était entré dans l’association en 2011, d’abord au bureau de la Nouvelle Aquitaine, puis de 
la commission courrier, il est ensuite devenu Président de la section nationale des Adjoints avant 
de reprendre un poste de DE a Villeneuve sur Lot, Pascal est très vite devenu incontournable 
et indispensable à la vie de l’association, son franc-parler, ses idées bien arrêtées en ont fait un 
interlocuteur très investi et défendant sans relâche les adjoints et le métier de DE. Dans un premier 
temps opposé à la fusion avec MC2, il s’est adapté à la situation et a accepté le rapprochement 
et la création de l’AME, il reprenait son rôle au sein de la commission BSCC et s’investissait avec 
plaisir dans son fonctionnement.

Lors de nos réunions aux 4 coins de la France, Pascal était présent, personne ne pouvait ignorer 
qu’il était là, sa bonne humeur, sa jovialité, ses coups de gueules étaient remarqués par tous, 
premier levé et premier au petit déjeuner et aussi dernier couché, en short et en tongs quel que 
soit la saison, il travaillait pour son établissement de très bon matin pour être dispo pour les 
débats de la journée. Epicurien, il n’était pas rare qu’il fasse des centaines de kilomètres pour 
aller passer un bon moment autour d’une très bonne table et d’un bon vin avec les copains qu’il 
comptait par dizaines. Nos séminaires étaient aussi pour Pascal, l’occasion gourmande de nous 
faire déguster sa production de « prunes »….. Emphatique pour tous et toutes les situations, 
il était attentif à chacun, se souciant des aléas de la vie des uns et des autres. Pascal était une 
belle personne et si l’on en juge par la foule présente à ses obsèques, il était comme ça avec 
tous, très investi dans la vie locale, il faisait l’unanimité autour de lui. Pascal vivait à 200 a l’heure, 
profitant de tout et de chacune de ses rencontres. Il laisse son épouse et ses 2 enfants dans 
le désarroi, mais les mots prononcés empreints d’une très grande émotion et d’un très grand 
respect par sa fille lors de sa sépulture rendent Pascal encore plus attachant que nous pouvions 
le connaitre au sein de l’AME.

A son épouse, ses enfants et tous ses copains, la communauté des Directeurs d’établissement 
de LA POSTE, de leurs adjoints, de l’AME adressons nos plus sincères condoléances, PASCAL 
restera dans nos souvenirs et dans l’histoire de l’AME.

Une pensée plus particulièrement à Éric Habert et Éric Souquet, qui ont perdu avec PASCAL, 
un copain, un ami et un frère …
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Pour économiser l'énergie, Cdiscount (4 Mds€ de volume d'affaires et 10 millions 
de clients) va fermer certains de ses bâtiments administratifs - et notamment son 
siège - un jour par semaine (le vendredi), grâce au télétravail.
 Après avoir réduit ses consommations énergétiques de 13,5% de 2019 à 2021 
en passant à des éclairages LED, en réutilisant la chaleur émise par les serveurs 
pour chauffer les entrepôts ou encore en optimisant son site Internet - 10% d'élec-
tricité consommée en moins dans les datacenters rien qu'en se montrant moins 
gourmand sur les cookies ou les images - Cdiscount veut encore accélérer. Outre 
le télétravail systématisé le vendredi pour pouvoir fermer ses bâtiments, Cdiscount 
va plafonner le chauffage des bureaux à 19°C (avec à la clé une baisse de 7% de 
l'énergie consommées sur ce volet), réduire l'utilisation du nombre de chariots 
dans ses entrepôts et stopper les machines à emballage les plus énergivores lors 
des pics de consommation électrique.
 D'autres grandes entreprises agissent en France : Engie a par exemple décidé 
l'extinction des feux généralisé dans ses bâtiments dès 20h, TotalEnergies investit 
1 Md€ pour améliorer l'efficacité énergétique dans ses entreprises, et LBVMH 
s'engage à éteindre l'éclairage de ses 522 boutiques en France entre 22h et 7h. 
Le Conseil du commerce de France a publié un « protocole » pour réduire les 
consommations d'énergie. La question énergétique n'est pas vraiment nouvelle 
dans l'e-commerce, et plus largement, le numérique. En 2019, un rapport du 
Shift project estimait que la consommation énergétique du numérique au niveau 
mondial augmentait de 9% par an.

Dans son rapport intitulé State of the Global workplace 2022 (ci-joint), l'Institut Gallup 
a, comme chaque année, interrogé les employés de plus de 110.000 entreprises dans 
96 pays et a mesuré, entre autres, une donnée essentielle: l'engagement au travail. 
En d'autres termes, non pas Le quantitatif (le nombre d'heures que l'on passe au 
bureau, ou chez soi derrière son écran, ou à l'extérieur sur le chantier ou à l'usine), 
mais le qualitatif : est-on véritablement « engagé » dans l'accomplissement de son 
travail ? La hiérarchie de l'engagement au travail telle qu'elle ressort du rapport est 
la suivante : en tête viennent, parmi les grandes économies, les USA et le canada, 
suivis de l'Asie Pacifique. L'Europe, elle, ferme la marche. Sans surprise, les niveaux 
d'engagement au travail sont bas partout : 33% des employés sont « engagés » 
dans ce qu'ils font aux USA et au Canada, contre 14 % en Europe. Et en Europe, les 
employés français se situent en queue de peloton (seulement suivis par les italiens 
qui ferment la marche) avec seulement 6% d'employés qui se sentent engagés 
par leur travail. Selon Georges Nurdin, économiste et consultant international, il y 
a une corrélation entre ces différences de niveaux d'engagement au travail et les 
résultats de la mondialisation. Les « gagnants » de la mondialisation (Amérique du 
Nord, Asie) ont des taux d'engagement des employés, et donc de leur satisfaction, 
3 fois supérieurs aux « perdants » et en premier lieu à l'Europe.

L' « engagement » au travail en France 
(ou la qualité de vie au travail) ne se 
compte pas en quantitatif (heures de 
présence au travail et/ou de télétravail 
à domicile ) mais en qualitatif 
(« accomplissement » - se sentir 
bien dans son travail).
Il est particulièrement bas en Europe 
(et la France avant-dernière devant 
l'Italie avec 6% d'engagement) et haut 
aux USA-Canada-Asie ... corrélé avec 
la place de gagnants (USA+Cana-
da+Asie) ou perdants (Europe) de la 
mondialisation... 
La qualité de vie au travail est un vrai 
défi pour les entreprises françaises, 
La Poste ne faisant pas exception : 
les bonnes dispositions que nous 
prenons au Siège ne sont pas toujours 
pratiquées par leurs directions locales, 
tous métiers confondus, ce qu'à l'AME 
nous constatons et regrettons

LES BRÈVES
Auteur : Jean-Pierre DE SANTIS

Comment réduire sa consommation d'énergie de 21% 6 octobre 2022 - challenges.fr

Emploi : « le moral et l'engagement dans l'entreprise 25 septembre 2022 - capital.fr 
au travail sont au plus bas »

Agir sur les bâtiments administratifs 
en les fermant 1 j/semaine ou en 
éteignant leurs lumières dès 20h, 
encourager le télétravail, réutiliser 
la chaleur des serveurs informatiques 
pour chauffer les entrepôts, éteindre 
l'éclairage des boutiques entre 
22h et 7h, etc ... : toutes les entreprises 
(y compris La Poste) prennent ce 
genre d'initiatives pour réduire leur 
consommation électrique.
Attention à la consommation 
énergétique du numérique : 
il augmente de 9% par an au 
niveau mondial.
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EN VIDÉO SUR AME-POSTE.COM

PHILIPPE
WAHL

Vous rencontrez un problème 
pour scanner ce QR code ?
Depuis votre navigateur web, suivez ce lien : 
https://youtu.be/77WJFmMY1XU

Captation vidéo de l'intervention 
de Philippe Wahl, Président 

Directeur Général de La Poste 
lors du congrès de mai 2022.

Président de 
La Poste Mobile

À REVOIR

https://youtu.be/raplfBnOPIs https://youtu.be/zfzosaRR_mg

INTERVENTION 
DE JULIEN TETU

INTERVENTION DE 
MARIE-FRÉDÉRIQUE NAUD

 CONFÉRENCE

Directrice Générale Adjointe de la Branche 
Grand Public et Numérique
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Après quelques péripéties amusées à l’enregistrement et un 
vol sans encombre, Milan s’offre au groupe où nous sommes 
accueillis à notre descente d’avion par Aurélia notre guide 
et Salvatore, notre chauffeur. Nos hôtes nous ont accom-
pagnés pendant tout le séjour avec bonne humeur et cette 
chaleur, non seulement avec des températures des plus 
agréables, mais humaine telle l’image donnée aux italiens 
et leur gestuelle.
 La première approche à la nuit tombante en devinant 
les Apennins sur le trajet 
nous mena directement à 
l’hôtel Zen, un nom prédes-
tiné à l’image de nous tous. 
La route empruntée pendant 
plus de trois heures nous me-
nant au plus proche de notre 
circuit a eu raison d’un repos 
mérité.
 Pour commencer notre 
balade, une branche d’arbre 
arrachée endommageant le rétroviseur du bus donna une 
situation cocasse face à une maison parée pour Halloween. 
Serait-ce la sorcière qui a jeté un sort ? Nous avons malgré 
tout embarqué au port de La Spezia pour les « Cinque Terre » 
classées au patrimoine mondial de l’Unesco, comme beau-
coup d’autres sites sur ces régions visitées de la Ligurie et 
de la Toscane.
 En longeant le littoral accidenté de la Riviera italienne, 
les villages aux maisons colorées, accrochées au flanc des 

collines avec leurs terrasses escarpées sont d’une pure 
merveille. En déambulant dans Monterosso al Mare, dernière 
des cinq îles et la plus peuplée, chacun a pu apprécier les 
petites ruelles au charme prononcé. Au retour, l’apéritif im-
provisé sous les frondaisons d’un parc boisé fut apprécié de 
tous accueillant au passage les nouveaux venus trinquant 
ensemble au nectar local pétillant.
 C’est également ce ressenti d’une douceur méditerra-
néenne pour la visite du village de pêcheurs de Porto Ve-

nere qui présagea un séjour 
des plus agréables avec de 
belles découvertes. Dans la 
continuité, en s’approchant 
de Carrare et sa zone d’ex-
ploitation, les chemins sont 
recouverts de cailloux de 
marbre qui offrent à chacun 
la possibil i té de prendre 
quelques morceaux, telle 
une pépite qui laisse appa-

raître des cristaux qui brillent au soleil. On s’accorde à dire 
que ce marbre est un des plus prisés pour sa blancheur 
d’une pureté exceptionnelle. Ce matériau extrait depuis 
l’antiquité recouvre de nombreux édifices que nous avons 
notamment découverts à l’image de la place des miracles 
de Pise dès le lendemain.
 Au centre d’un ensemble monumental, sa tour déjà 
penchée à son achèvement en 1372, est le campanile de la 
cathédrale romane connu dans le monde entier. La plupart 

PERLE DELLA CULTURA ITALIANA 
LA LIGURIA E LA TOSCANA VI 
INVOGLIANO A VIAGGIARE *

Auteur : Philippe BRISBART

Comme à chaque périple, rendez-vous est donné 

cette fois-ci dans le hall de l’aéroport Charles 

de Gaulle le samedi 15 octobre où l’on s’est 

retrouvés pour de nouvelles aventures. La bonne 

humeur était déjà de mise avant l’embarquement 

sachant que le riche programme mis en place faisait 

l’unanimité de l’ensemble des participants.
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d’entre nous s’est essayée à redresser la tour, hélas sans 
succès. Face à l’édifice religieux « Notre-Dame de l’Assomp-
tion » doté de portes en bronze avec des scènes de la Vierge 
et du Christ, s’élève un baptistère. Les visiteurs présents 
ont pu apprécier l’incroyable acoustique du bâtiment par la 
voix d’une jeune chanteuse. Nous avons été subjugués par 
la beauté du site fréquenté par de très nombreux touristes 
venus de tous horizons.
 Notre pérégrination s’est poursuivie dans la région de 
Sienne, dans le Val d’Orcia pour la visite de petits bourgs 
à l’architecture datant du Moyen-Age et de la Renaissance. 
A ce titre, le centre-ville rinascimentale de Pienza est ca-
ractérisé sur la base de concepts urbanistiques appliqués 
pour la première fois en Toscane. A ce titre, on parle de 
maniérisme, caractérisé par un raffinement technique et la 
mise en évidence de l’artifice.
Après ces découvertes qui ne laissent personne indifférent, 
la région des Crete Senesi nous mena à l’Abbaye Monte 
Oliveto Maggiore pour une dégustation de vin apprécié des 
connaisseurs pour son caractère prononcé.
 Au centre de l’Italie, nous découvrons la ville de Sienne 
qui se fait souvent voler la vedette par Florence. Ses bâti-
ments médiévaux en briques et sa célèbre place centrale 
en forme incurvée d’un coquillage attire l’œil tant les dimen-
sions sont imposantes. L’hôtel de ville de style gothique 
« Palazzo Pubblico et la Torre del Mangia dominent cette 
place connue pour sa course de chevaux qui voit s’affronter 
les « contrade » de la ville deux fois par an. La cathédrale 
est aussi une merveille de l’art gothique. En franchissant la 
porte, personne n’est resté insensible au joyau de l’édifice 
avec ses fresques murales peintes, un plafond et dôme 
richement décorés.
 Les bourgs médiévaux entourés de murailles de San 
Gimignano, Monteriggioni offrent un panorama grandiose 
photographié de toute part donnant une forme de sérénité 
pour chacun d’entre nous. Après ces moments de contem-
plation, c’est un plaisir gustatif qui a fait l’unanimité avec un 
repas servi dans une ferme agricole « Il Ciliegio » au centre 
du Chianti. Un vrai festin et la découverte de cépages dans 
une ambiance menée par oncle Severino, maître des lieux. 
Nous n’oublierons pas sa cuvée exceptionnelle que nos 
papilles ont apprécié à sa juste valeur et son huile d’olive 
aux arômes herbacés.

En poursuivant notre chemin, la ville de Florence ou Firenze 
en italien, capitale de la Toscane, se présente à l’ensemble 
du groupe. Connue pour la richesse de ses nombreux chefs 
d’œuvre de l’art et de l’architecture de la Renaissance, nous 
avons sillonné les rues très fréquentées. Le plus embléma-
tique des bâtiments reste incontestablement le Duomo, 
cathédrale Santa Maria del Fiore, érigée à la fin du XIIIème 
siècle sur une longueur de 160 mètres et coiffée d’une 
coupole en terre cuite. Ses façades recouvertes de marbre 
de différentes couleurs et son intérieur grandiose nous ont 
laissé sans voix et aux yeux ébahis.
 Cette ville regorge d’autres monuments impressionnants 
dont le célèbre Ponte Vecchio sur l’Arno ainsi que la Galerie 
des Offices avec l’œuvre d’art la plus connue : la naissance 
de Vénus par Botticelli. Autre chef d’œuvre, le David réalisé 
par Michel-Ange sans oublier les tableaux peints par Ra-
phaël et Léonard de Vinci. Il ne faut pas oublier les Médicis, 
famille de banquiers, qui ont permis à Florence d’atteindre 
son apogée à l’époque de la Renaissance et qui de nos jours 
font toujours la fierté de la cité.
 Après ces moments liés à l’histoire de la Toscane et pour 
finir notre séjour, direction Lucques et ses murs d’enceinte 
qui entourent le centre historique où naquit Puccini au 
milieu du XIXème siècle. Enfin, pour conclure sur une note 
fédératrice, le déjeuner à la « Fattoria il Poggio » restera 
gravé dans nos mémoires avec ce moment de partage. La 
diversité des vins dégustés au fil des plats de qualité servis 
ont fait l’adhésion du groupe.
 Tout le monde s’est accordé à dire que l’on avait vécu 
un florilège d’authenticité, de culture dans de nombreux 
domaines grâce principalement à Aurélia, notre guide inter-
prète qui nous a insufflé l’amour de son Italie. De son côté, 
Salvatore alias Casanova notre chauffeur s’est toujours frayé 
un chemin au volant de son bus dans une circulation intense.
 De notre séjour dans ce coin de l’Italie, nous ne pouvons 
que plébisciter cette destination en s’immergeant sans 
hésitation.

*Perle de la culture italienne 
La Ligurie et la Toscane donnent envie de voyager

Ci-dessus : Porte Venere 
Ci-contre : Cinque Terre

Ci-dessus : Pise 
Ci-contre : Sienne
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Merci à tous les participants (hélas trop peu nombreux)
et particulièrement à ceux qui venaient de loin, de s’être 
déplacés pour nous rejoindre. Le Président local des actifs, 
Michael MERLIN, s’est excusé pour son absence, ayant 
changé de secteur très récemment.
Nous avons commencé cette 
belle journée d’automne par 
un accueil café croissant très 
apprécié, puis nous nous 
sommes rendus chez le vi-
ticulteur Régis DESCOTES. 
Celui-ci nous a fait découvrir 
son exploitation et déguster ses excellentes cuvées, toutes 
en vin biologique, après quoi chacun a pu compléter sa cave.
Après un transfert à Messimy, nous avons pris un très bon 
repas en terrasse d’un ancien moulin au bord du Garon.

C’est là que nous avons tenu notre AG. Après un rapide 
compte-rendu du congrès de Hendaye et divers échanges 
(effectifs de la zone, changement au sein de l’association, 
réforme des retraites) a lieu l’élection du Responsable de Zone. 
Aucune nouvelle candidature étant recueillie, , Pierre PICQ 

se propose de poursuivre 
pour un autre mandat.
Puis nous nous rendons 
à Chaponost sur l’impres-
sionnant site des aqueducs 
(celui de rive de Giers pour les 
connaisseurs) que nous avons 

visité avec une guide-conférencière. 
C’est donc par un temps splendide que nous clôturons 
cette magnifique journée, que je pense, tout le monde 
a beaucoup appréciée.

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE 
DE LA ZONE 

RHONE-ALPES-BOURGOGNE
Auteur : Pierre PICQ

Les Régions Alpes-Bresse, Rhône-Vallée 

et Bourgogne se sont données rendez-vous 

à Millery (Monts du Lyonnais) pour tenir leur 

Assemblée Générale 2022.
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DE COMMUNIQUER...
RETRAITÉS

LES RETRAITÉS 
DU POITOU/CHARENTES 

EN PAYS VENDÉEN
Auteur : Jean-Pierre BERTIN

Placée sous le signe de l'amitié et de la convivialité, c'est 
dans la salle du restaurant "La Glycine" que s'est dérou-
lée cette rencontre ' très courte , en raison de quelques 
retardataires égarés dans le bocage vendéen et d'autres 
impondérabilités.
Aprés les mots de bienvenue et les remerciements à la tren-
taine de participants qui ont effectué le déplacement, Claude 
VIOLLET (AME) et Jean-Louis TURPAULT (ACR) présentent 
les excuses de quelques amis empêchés pour raisons de 
santé ou autres obligations. 
C'est ainsi que notre Pré-
sident National, Jean-Pierre 
GUILLOTEAU, retenu par une 
autre réunion n'a pu, en le re-
grettant vivement, se joindre 
à nous.
Malgré le temps imparti et 
la disposition de la salle pas 
très adaptée à la tenue d’une 
réunion, quelques sujets ont été abordés et notamment :
- le recrutement qui devient une préoccupation majeure,
-la vie de nos Amicales Régionales respectives.
L'heure du repas étant arrivée, pas besoin de nous déplacer 
car nous sommes déjà installés à nos tables, prêts à déguster 
l'excellent menu typiquement vendéen.
 
Aprés les photos d'usage , direction le château de Terre 
Neuve pour une visite guidée.
Bâti entre 1584 et 1594 par Nicolas RAPIN, compagnon 

d'armes de Henri IV, c'est Octave DE ROCHEBRUNEqui 
hérita du château et sera à l'origine des transformations ar-
chitecturales. Par ailleurs, ami du Comte de Chambord, Henri 
D’ARTOIS, il obtint le transfert, de Chambord au château de 
Terre Neuve, d'anciennes boiseries, d'une porte du cabinet 
de travail de FRANCOIS 1er, ainsi que différents panneaux 
du XVIe siècle.
Le château accueillit de nombreux hôtes célèbres : le Duc 
de Sully, Agrippa D’AUBIGNE, par exemple et aussi l'écrivain 

Georges SIMENON de 1940 
à 1942.
Aujourd'hui ,  ce sont les 
descendants de la fille héri-
tière de Octave DE ROCHE-
BRUNE et de son mari le 
Comte Raoul POIGNAUD DE 
FONTENIOUX qui habitent 
le château.
Cette visite a enchanté les 

participants d'autant qu'elle a été excellemment commentée 
par la guide.
Magnifique journée donc avec, toutefois, un "bémol" : la 
chute malencontreuse de Jean TARDIF.En effet , à la sortie 
du château , notre ami a raté une marche et , de ce fait , est 
tombé, tête en avant ,sur le sol graveleux , ce qui lui a valu 
nos premiers soins, puis un passage à la pharmacie et enfin 
un très court séjour aux "urgences". Plus de peur que de 
mal.......Tout va très bien maintenant.

La rencontre d'automne qui réunit, depuis 

de nombreuses années, nos deux Amicales 

(AME/Retraités et A.C.R. de France télécom) 

a été organisée , cette année , par Yvonne FRONTICE, 

déléguée départementale des Deux-Sèvres.
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Claude ZIEGLER le délégué de la zone Ouest et 
sa femme Martine nous ont organisé deux jours 
de belles découvertes dans la région de Saumur.
Hébergés pour bon nombre d’entre nous à l’Ab-
baye des Sœurs de Jeanne DELANOUE, cette 
rencontre dans ce lieu de sérénité propre à une 
retraite, était propice à la joie de se retrouver.
Autour d’un pétillant de Saumur rosé, Sœur 
Solange nous a accompagné tout au long de 
ce séminaire et nous a éclairé sur la vie de la 
communauté.
Après avoir remercié les participants de leur 
présence, accueilli Noël Garinet et les nouveaux 
retraités Gilles Jaffre et Martine Lesieur, Danièle 
Quarré , Claude a fait un rappel de l’actualité sur 
la région Ouest en soulignant l’absence de cer-
tains collègues souffrants et la triste disparition 
de Jean Pierre Rivallain, délégué départemental 
de la section des retraités du Morbihan.
Nous avons ensuite rejoint l ’Abbaye de 
Fontevraud pour une visite guidée très instruc-

SÉJOUR DES RETRAITÉS 
DE L’AME À SAUMUR 

LES 12 ET 13 OCTOBRE 2022
Auteur : Martine LESIEUR

Après 3 ans sans rencontre suite à un certain Virus... 

les retraités de L’OUEST se sont enfin retrouvés à Saumur. 

Ravis de se voir enfin, les échanges ont été nombreux 

et l’ambiance toujours aussi sympa.

Au cours de cette assemblée, 

Noel GARINET Trésorier National 
nous a présenté succinctement 
notre nouvelle section amicale 
des retraités de l’AME.

Ont été nommés Délégué 

de la Région Bretagne : 
Gilles JAFFRE, 
déléguée départementale 
de la Mayenne 
Danièle QUARRE, 
déléguée régionale 
des Pays de Loire 
Martine LESIEUR

tive. Fondée au 12ème siècle par Robert d’Arbris-
sel, l’Abbaye royale de Fontevraud a traversé les 
époques pour être aujourd’hui un site historique 
classé au patrimoine mondial de l’UNESCO.
A sa tête une Abbesse en 1115 : Pétronille de 
Chemillé, une situation unique dans l’histoire 
avec 36 abbesses qui lui succéderont. Nous 
avons vu les gisants de Aliénor d’Aquitaine, 
Richard Cœur de Lion, Henri 2 et Isabelle d’An-
goulème, puis visité les cuisines, puis le jardin… 
C’est une visite que je conseille à tous dans cette 
région magnifique.
En soirée, repas dans les grottes troglodytes, 
dégustations de Foués, arrosés de Saumur bien 
sûr ! Un régal, moins bon pour l’embonpoint !
Après une nuit paisible dans le décor spartiate 
des cellules de l’Abbaye, nous voici repartis vers 
le Cadre noir, lieu mythique de SAUMUR.
Défilé des chevaux au dressage parfait, montés 
par des cavaliers hors pair, magnifique démons-
tration du savoir-faire hippique français. Beau 
spectacle !
Dernier repas chez les sœurs, après un tour de 
table d’échanges, nous étions tous ravis de ce 
séjour et sommes repartis avec de merveilleuses 
images en tête.
Nous remercions Claude et Martine pour le tra-
vail d’organisation, Eugène pour les histoires, 
Hervé pour ses poèmes avec sa merveilleuse 
citation d’actualité : « plus tu fermes ta gu.… et 
plus tu as l’air intelligent ».
Ce séminaire nous a fait comprendre et rappelé 
l’importance des rencontres régulières ; un bon 
moment de «rigolades» et de convivialité.

Dans l’attente de notre prochaine rencontre avec 
tous ceux qui n’ont pu être présents.

RETRAITÉS
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HORIZONTALEMENT
1 Tels certains voyages
2  Ville sur l'Euphrate - Dans le vent 

Préféré - Mélanote
3  Volubilités - A remettre à l'endroit 

pour y voir clair
4 Consacré - Entier
5  Appelle sa biche - Colères d'antan 

Partie de l'œil ou plante
6  Affluent du Danube - Tellement 

Partie tranchante d'une charrue

7  Etablissements pourvus de machines 
Inspection générale de la Police 
Pas à moi

8  Fatigué - Parti politique 
Affaiblir physiquement

9 Echafaudées
10  Molécules - Héréditaires
11 Grands bâtiments - Prénom masculin
12  Possessif - Appris - Manque de vigueur
13  Sécurité social - Plante à fleur blanche 

qui fourni de l'huile - Plante voisine 
de la lentille

VERTICALEMENT
1  Racines ou rhizome - Ville de dépêche
2 Verbale - Laitues et batavias
3  Peut se passer à pied - Crucifère 

tinctotiale qui fournissait jadis le pastel
4  Ville de carnaval - Pronom indéfini 

Marque d'indifférence
5 Ne sert à rien - Oubliée
6  Responsabilité d'un acte blamable 

Sert de preuve
7 Essaie - Evalue avec soin

8  Pronom personnel - Bonne base 
Oncle d'Amérique

9  Ajectif interrogatif - Assemblée 
générale - Permet de réver 
Outil de dessin

10 Possessif - Cap ibérique
11  Canards migrateurs 

Pays d'Afrique de l'Ouest
12  Sans domicile - 9ème lettre 

de l'alphabet grec
13  Double consonne - Style vocal 

propre au jazz - Commune de l'Orne
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